

Zeitschrift: Jeunesse forte, peuple libre : revue d'éducation physique de l'École fédérale de gymnastique et de sport Macolin

Herausgeber: École fédérale de gymnastique et de sport Macolin

Band: 16 (1959)

Heft: [7]

Rubrik: L'Est et nous

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Les nouvelles acquisitions de la bibliothèque de l'EFGS

Clivaz, Jean-Pierre. Patrouille à ski. Lausanne, Bibliothèque du sportif, 1953. — 8°. 107 p. tabl. A 3506

Coché, A. Manuel de pédagogie appliquée à l'éducation physique. 2me édition, revue, corrigée et augmentée. Paris, G. Doin, 1948. — 8°. 386 p. A 3518

Congrès mondial de l'enfance. Rapport introductif section V : Les parents et l'adolescent. Bruxelles, 20—26 juillet 1958. — 4°. 18 p. polycop. Abrg 631

École fédérale de gymnastique et de sport. Course d'orientation. Pose de parcours. Macolin, EFGS, 1959. — 4°. 10 p. polycop. Abrg 623

Galtier, Charles. Le trésor de jeux provençaux. Raphèle-Arles, Collection de culture provençale, 1952. — 8°. 280 p. fig. A 3519

Gantheret, Marcel ; Petit, Jean. Education physique et initiation sportive. Education physique corrective — jeux — sports — organisation pédagogique et matérielle. Paris, Istra, 1947. — 8°. 217 p. ill. fig. A 3524

Hébert, Georges. La culture virile par l'action physique. Etude des qualités maîtresses du caractère chez le conducteur d'hommes et l'éducateur de la jeunesse. Cas type de l'officier combattant. 5me édition. Paris, Vuibert, 1946. — 8°. — 157 p. A 3526

Hébert, Georges. L'éducation physique ou l'entraînement complet par la méthode naturelle. Historique documentaire. 12e édition, revue et augmentée, 1947. — 8°. 276 p. 8 pl. A 3520

Hébert, Georges. Guide abrégé du moniteur et de la monitrice. 8me édition. Paris, Vuibert, 1946. — 8°. 171 p. ill. A 3525

Hébert, Georges. Le sport contre l'éducation physique. 4me édition. Paris, Vuibert, 1946. — 8°. 144 p. A 3521

Leclercq, J. Test d'apnée volontaire après expiration forcée. Essai d'étude de la vitesse circulatoire chez les sportifs. Paris, Impr. Nat. des Sports, 1956. — 8°. 39 p. Abr 1966 Monographie de l'Inst. Nat. des Sports, Série A, no 9.

Olympiade 1960. XVIIe Edition des Jeux Olympiques, Rome MCMLX. Rome, Office National Italien de Tourisme, 1958. — 4°. 118 p. ill. Ag 194

Omnès, Gilbert. Volley-Ball. Strasbourg, Féd. Française de Volley-Ball, s. d. — 8° 16 p. ill. Abr 1967

Rouet, Marcel. Votre poids. Comment grossir et obtenir des formes harmonieuses. Dessin de Albert Genta. Paris, Les productions de Paris, 1959. — 8°. 140 p. ill. — Frs 7.95. A 3487 Sélections de France.

Siener, Raymond. L'enseignement naturel de la natation utilitaire. Tome I : Technique des nages et initiation sportive. Guide pour tous les éducateurs. Paris, Ed. Etienne Chiron, 1948. — 8°. Ill. p. fig. A 3522

Suire, André. Chute libre. Paris, B. Arthaud, 1958. — 8°. 243 p. tabl. frs. 13.60. A 3509 Clefs de l'aventure / Clefs du savoir 32.

Mémorandum des sports

Ceux qui s'occupent de sports et de l'éducation sportive ont souvent déploré l'absence d'un opuscule leur fournissant tous les renseignements au sujet des dimensions des terrains de sport et de jeux, des règles de jeux et des prescriptions relatives aux principales disciplines sportives.

C'est sans doute pour répondre à ce vœu que les Editions Nauwelaerts à Louvain (Belgique) viennent de publier le « Mémorandum des sports » dans lequel les auteurs MM. Styens H. J. & Vandend Eynde E., tous deux attachés à l'Institut d'éducation physique de l'Université catholique de Louvain, se sont attachés à définir les disciplines sportives enseignées dans cet institut ainsi que les dimensions des terrains appropriés, à savoir : l'athlétisme, le basketball, la boxe, le handball en plein air et en salle, le hockey, le tennis, le football, le volley-ball, le waterpolo, la natation.

En annexe, on trouve les adresses de toutes les fédérations sportives belges ainsi que de toutes les fédérations sportives internationales. Cette petite brochure rendra certainement de grands services aux maîtres de sport appelés à donner des renseignements précis sur la pratique des sports mentionnés ci-dessus.



Les prochains cours à Macolin

Mois d'août 1959

9.—29. 8. Cours spécial pour candidats au diplôme fédéral I de maîtres de gymnastique et de sport de l'Université de Genève

Mois de septembre 1959

- 7.—12. 9. ELK, Grundschule I
- 14.—19. 9. CFM, instruction de base I
- 21.—26. 9. ELK, Grundschule I
- 21.—24. 9. Cours de conseillers techniques pour la construction et l'entretien de places de gymnastique et de sport
- 28.—30. 9. Examen d'admission au Stage d'étude pour les candidats étrangers

Cours de sport militaire

- 10.—22. 8. Cours de médecine sportive pour l'EO. san. 2/1959
- 24. 8.—5. 9. Cours de sport de l'EO. Trp. L. 2/1959
- 14.—19. 9. Cours spécial de gymnastique et de pédagogie de la gymnastique de l'Ecole militaire du Polytechnicum fédéral.

Cours des associations

- 1.—3. 9. Trainingslager der Nationalmannschaft. SFV
- 5.—6. 9. Tagung der Schweizerischen Turnveteranen. Schweiz. Turnveteranen
- 7.—12. 9. Studienwoche für Verwaltungsrationalisierung Zentralst. f. Organisationsfr., Bundesverw.
- 7.—12. 9. Polysports Jugendlager. SATUS
- 12.—13. 9. Grundschulkurs im Freistilringen. SKTSV
- 12.—13. 9. Taktischer Kurs für das Kader. Schweiz. Boxverb.
- 21.—26. 9. Studienwoche für Verwaltungsrationalisierung. Zentralst. f. Organisationsfr., Bundesverw.
- 26.—27. 9. Schweizerische Armee-Meisterschaften im Degenfechten. Fechtclub Biel
- 26.—27. 9. Kaderkurs der Nationalmannschaft. Schweiz. Eishockeyverband

L'Est et nous

Entre autres réalités, une étude qui se fonde sur les statistiques les plus récentes établies par les Nations Unies démontre que :

- un quart de l'humanité seulement jouit d'une alimentation normale, tandis que 60 % des humains sont en état de jeûne chronique ;
- un tiers de l'humanité (Europe, Amérique du Nord, URSS) dispose des trois quarts des denrées alimentaires produites dans le monde. L'Asie, qui représente près de la moitié de la population mondiale, ne dispose que de 17 % des aliments ;
- un milliard 700 millions d'hommes vivaient, en 1958, avec un revenu moyen de 60 cts. suisses par personne et par jour ;
- la moitié de l'humanité, les quinze pays les plus pauvres, se partage le dixième du revenu mondial ;
- le seizième de la population — les dix-neuf pays les plus riches — dispose de 70 % de l'économie mondiale ;
- l'espérance de vie est de 67 ans aux USA, 65 ans en Europe occidentale et seulement de 27 ans aux Indes ;
- la moitié des enfants du monde de 5 à 14 ans ne vont pas à l'école ;
- la production par tête d'habitant est de 750 dollars aux USA et de 20 dollars aux Indes ;

— des centaines de millions d'hommes luttent simplement pour ne pas mourir de faim, tandis que l'accroissement continu de ces populations sous-développées rend, chaque jour, le problème plus aigu.

Et le document édité sous les auspices de l'OTAN, que nous citons, ajoute, à ce propos : «300 millions d'Occidentaux repus... divisés entre eux, à l'intérieur de leurs frontières comme à l'extérieur de celles-ci, doivent actuellement faire face à 300 millions de Slaves et à 600 millions de Chinois en plein développement économique et à 1 milliard d'affamés que le malheur de la faim risque de conduire aux pires excès».

(L'ordre professionnel, 28. 3. 59)

Nos lecteurs nous écrivent

De Chexbres :

« Je tiens d'abord à vous féliciter chaleureusement pour la parfaite réussite de notre journal « Jeunesse Forte — Peuple Libre » qui devient indispensable à toute personne s'intéressant au sport. C'est un réel plaisir et un enchantement que j'éprouve à sa lecture. Aussi, comme de bien entendu, je ne me lasse pas de le montrer à mes amis et je vous serais reconnaissant de prendre note de l'abonnement de M.....

Cet ami serait heureux de recevoir le journal dès les premiers numéros car ceux-ci l'ont vivement intéressé.

René Rapin, agent de police et moniteur d'éducation physique.

De Tramelan :

C'est toujours avec une joie non dissimulée que je trouve, dans ma boîte aux lettres, la revue rouge et blanche de Macolin. Or, pour la première fois j'ai été déçu, en parcourant le numéro 5 sous la rubrique : « Nos lecteurs nous écrivent » de Genève, de Zurich, d'Aran, de Lausanne, de Dijon, de Thoune, de Sion. Et de toutes ces localités, la plus rapprochée est Tramelan, mais cette localité jurassienne n'y figure pas ! ? Il y a deux mois environ, j'ai adressé à la rédaction une lettre dans laquelle je louais la revue qui a fait

peau neuve et qui est un succès. Je précisais même qu'elle est plus passionnante que certaine revue d'association relatant les assemblées annuelles ou les bannquets de tel ou tel groupement.

C'est pourquoi je vous serais reconnaissant de bien vouloir rectifier dans le numéro 6 en mentionnant que l'inspecteur IP du Jura bernois a réagi autant sinon davantage que les autres lecteurs.

Réd. Voilà qui est fait, avec toutes nos excuses auprès de notre ami Henri Girod pour cet oubli fâcheux en le remerciant encore pour tout l'intérêt qu'il porte à notre revue et qu'il propage auprès de ses connaissances.

De Genève :

Il me serait agréable de recevoir votre journal « Jeunesse Forte — Peuple Libre » et vous prie de bien vouloir me faire savoir où je puis m'abonner à cette revue. Kurt Schrader, Rédacteur Gym Eaux-Viviens.

De Lausanne :

Un peu tardivement peut-être et je m'en excuse, il faut que je vous remercie encore pour le très chic accueil que vous avez réservé aux petits écoliers de Lausanne lors de leur course à Macolin la semaine dernière. Je puis vous assurer qu'ils ont été enchantés de leur journée là-haut.

La visite des installations, des merveilleux stades et des superbes locaux, le pique-nique dans un endroit idéal, leurs ébats joyeux et sonores sur le stade des bouleaux, la baignade bienfaisante à la superbe et sympathique petite piscine et enfin la descente sur Bienné en chantant, sont là les épisodes qui ont marqué l'une des plus belles courses qu'on puisse imaginer. Aussi, je ne saurais assez vous dire le contentement de ces gosses à leur arrivée à Lausanne et l'un d'eux en me touchant la main avant de me quitter s'est exprimé en ces termes : « Vous savez M. Gruaz, on se rappellera toute notre vie de cette course formid ». J'en ai fait un petit rapport verbal à mon Directeur qui projette d'y envoyer d'autres classes l'an prochain. Au nom de tous ces petits veinards, je vous réitère mes sincères remerciements et me réjouis déjà de mon prochain passage dans ces lieux enchanteurs.

Robert Gruaz, maître de gymnastique

Il y avait une fois ...

... un guerrier, un financier et un sportif !

Le guerrier dit : « Je suis l'homme le plus fort du monde : je fais trembler la veuve et l'orphelin ; je renverse les frontières et écrase tous mes ennemis ! »

Le financier dit à son tour : « Je suis plus fort que toi, car je détiens l'argent et toute ta force ne peut rien contre sa puissance ! »

Le sportif, entendant ces propos belliqueux, dit enfin : « Vous possédez, il est vrai, deux armes terribles : le glaive et l'argent. Mais je ne vous crains point cependant car ma puissance est bien supérieure à la vôtre.

C'est dans le cœur, un cœur sans peur et sans reproches que réside la vraie puissance; c'est dans la foi et l'amour que réside la véritable espérance et c'est dans la charité que se révèle la vraie grandeur ! »

En entendant ces propos étranges le guerrier et le financier s'en retournèrent, en branlant la tête, qui à son glaive qui à son trésor, ne comprenant pas qu'un homme aussi beau et aussi fort put faire preuve de tant de faiblesse ! Et pourtant...